

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2016)
Heft: 2128

Artikel: Maldéveloppement: l'exemple du chocolat : de Fairtrade à une alliance réunissant gouvernements et société civile au Nord comme au Sud
Autor: Robert, Charlotte
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1023437>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Maldéveloppement: l'exemple du chocolat

De Fairtrade à une alliance réunissant gouvernements et société civile au Nord comme au Sud

Charlotte Robert - 07 juillet 2016 - URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/29605>

Il vaut la peine de creuser la question des coûts, de la structure de production et du prix final du chocolat.

J'avais repris au bond la controverse sur le prix payé par Coop et Max Havelaar aux cultivateurs de cacao, principalement au Ghana et en Côte d'Ivoire, soulevée par Ariane Gigon dans *La Liberté* ([DP 2113](#)). Un grand merci à Christiane Fischer, des Magasins du monde, qui nous a fait parvenir un [commentaire](#) très intéressant.

En lisant différents articles de *ex aequo*, le périodique des Magasins du monde, et en consultant le [Baromètre du cacao](#), une étude annuelle effectuée par des ONG européennes, je me rends compte que l'enjeu pour le chocolat - parce que c'est le produit final qui nous intéresse - est infiniment plus grand et plus important.

Pour le dire brutalement, il se peut que dans 50 ans, tous les petits paysans qui cultivent le cacao décident de produire autre chose: des ananas, des bananes, du café, du sucre, de la quinine ou autre herbe médicinale parce qu'ils ne gagnent pas assez en vendant du cacao.

Les tenants du marché vous diront: pas de problème, les prix monteront et attireront

d'autres producteurs. Mais qui pourraient être ces nouveaux producteurs? Les trois ou quatre acheteurs dominant le marché décideront. Et s'il n'y a pas une alliance forte des producteurs, protégés par leurs gouvernements, il est fort probable qu'ils se feront manger. Les Barry Callebaut, Mondelez, Cargill et compagnie pourraient racheter les plantations - souvent elles n'appartiennent même pas aux paysans qui les cultivent - et se lancer dans la culture à grande échelle avec les conséquences qu'on peut aisément imaginer: salaires de misère, travail des enfants, etc.

On continuera donc à avoir du chocolat à des prix ridicules et le Ghana et la Côte d'Ivoire ne sortiront pas de la misère et hériteront de problèmes sociaux très graves parce que nos organismes anti-cartels n'ont pas fait leur travail correctement. Et si les grands acheteurs comme Barry Callebaut ne s'intéressent pas à produire eux-mêmes, il se trouvera certainement des investisseurs prêts à se lancer dans la production à grande échelle.

Comment éviter cela? Le *Baromètre du cacao* est clair et ambitieux. Il faut une alliance réunissant gouvernements et société civile au Nord autant qu'au Sud. Il faut que les gouvernements ghanéen et

ivoirien protègent leurs citoyens et pensent à leur santé, à l'éducation de leurs enfants, à l'infrastructure, aux services sociaux, à tout ce qui n'est pas financé par la culture et la vente de produits agricoles.

Au Nord, il faut que les gouvernements et la société civile y compris les distributeurs - les grands gagnants de la situation actuelle - rendent attentifs les consommateurs à la chaîne de production et de valeur. Nous consommateurs aisés sommes prêts à payer un gruyère d'alpage de 2 ans ou un bordeaux rouge de 10 ans d'âge à des prix très confortables. Et les fabricants de chocolat qui respectent les besoins des producteurs et les rémunèrent correctement vendent la plaque de chocolat 10 francs, comme par exemple [Choba Choba](#) qui est une réalisation passionnante.

La Suisse a été un pionnier dans la production du chocolat. Il y a déjà longtemps, le vice-président du Ghana m'a dit: «*Vous êtes les premiers qui nous avez colonisés.*» Devant mon étonnement, il m'a rappelé que c'est la [Mission de Bâle](#) qui a planté le cacao dans son pays. Et ensuite les Suchard, Nestlé, Peter, Cailler, etc. ont fait la réputation du chocolat suisse.

Au nom de cette histoire, la coopération suisse pourrait

appuyer les Ghanéens et les Ivoiriens et les aider à financer

une vie meilleure pour leurs cultivateurs de cacao.

Ce magazine est publié par [Domaine Public](#), Lausanne (Suisse). Il est aussi disponible en édition eBook pour Kindle (ou autres liseuses) et applications pour tablette, smartphone ou ordinateur.

La reproduction de chaque article est non seulement autorisée, mais encouragée pour autant que soient respectées les conditions de notre [licence CC](#): publication intégrale et lien cliquable vers la source ou indication complète de l'URL de l'article.

Abonnez-vous gratuitement sur domainepublic.ch pour recevoir l'édition PDF de DP à chaque parution. Faites connaître DP - le magazine PDF à imprimer, l'eBook et le site - autour de vous! Vous pouvez aussi soutenir DP par un [don](#).

Index des liens

Pas d'excitation helvétique après l'exit britannique

<http://www.nzz.ch/schweiz/aktuelle-themen/aussenminister-burkhalter-zu-brexit-ich-bin-immer-noch-optimistisch-ld.91529>
<http://www.bilan.ch/economie/brexit-une-opportunité-suisse-selon-une-commission-national>
<http://www.24heures.ch/suisse/politique/Le-Tessin-veut-une-clause-de-sauvegarde-regionale/story/19572902>
<http://www.bilan.ch/economie-plus-de-redaction/brexit-opportunities-or-suisse-0>
<http://www.tagesanzeiger.ch/ausland/brexit/kein-zeit-fuer-wunschdenken/story/11120130>

Prévoyance vieillesse: solide et fragile à la fois

http://www.bsv.admin.ch/altersvorsorge_2020/03265/index.html?lang=fr&download=NHzLpZeg7t,lnp6I0NTU042l2Z6ln1ae2lZn4Z2qZpnO2Yuq2Z6gpJCEdYB4fWym162epYbg2c_JjKbNoKSsn6A--
<http://www.tagesanzeiger.ch/schweiz/standard/AHWVermögen-im-Ausland-/story/20553997>
http://www.bsv.admin.ch/altersvorsorge_2020/03265/index.html?lang=fr&download=NHzLpZeg7t,lnp6I0NTU042l2Z6ln1ae2lZn4Z2qZpnO2Yuq2Z6gpJCEdYB4f2ym162epYbg2c_JjKbNoKSsn6A--
<http://www.tagesanzeiger.ch/schweiz/standard/ahvfonds-unter-transparenzdruck/story/11206478>
<http://ahvplus-initiative.ch/wp/?lang=fr>
http://www.bsv.admin.ch/altersvorsorge_2020/03265/index.html?lang=fr
<http://www.tagesanzeiger.ch/schweiz/standard/ahvabstimmung-kommt-für-die-linke-zum-idealnen-zeitpunkt/story/10586998>
http://www.sonntagszeitung.ch/read/sz_01_05_2016/nachrichten/Jeder-Junge-zahlt-ueber-1000-Franken-an-Rentner-62927
<http://www.avenir-suisse.ch/fr/58421/la-suisse-sur-la-voie-de-la-gerontocratie/>
<http://www.blick.ch/news/politik/jungparteien-zerzausen-jacqueline-fehrs-vorschlag-stimmrecht-light-für-senioren-id5220290.html>

Jeux d'argent et protection des joueurs

<https://www.parlement.ch/fr/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaeft?AffairId=20150069>
http://www.grea.ch/sites/default/files/rs_101_art._106_jeux_dargent_constitution_federale_de_la_confederation_suisse_0.pdf